



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 9 de enero de 2024.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Excélsior, El Heraldo de México, El Economista, El Universal, La Jornada, Crónica, 24 Horas, La Prensa, El Financiero, Reporte Índigo, La Razón, Reforma, El Sol de México, Eje Central.

## **Revisan avances de federalización del IMSS-Bienestar/Excélsior, El Heraldo de México, El Economista, El Universal**

Autoridades del Gobierno Federal llevaron a cabo una reunión de seguimiento al proceso de federalización hacia el OPD IMSS-Bienestar. El encuentro fue encabezado por la secretaria Luisa María Alcalde Luján; el secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela; el director general del Imss, Zoé Robledo; el director general del OPD IMSS-Bienestar, Alejandro Calderón Alipi, así como gobernadores secretarios de Salud, y equipos de trabajo de los 23 estados federalizados. Zoé Robledo destacó que las reformas a las leyes General de Salud y de Coordinación Fiscal permiten ofrecer temas prioritarios en atención médica y estandarizar la calidad de los servicios de forma homogénea para los 23 estados.

## **Alertan expertos sobre síndrome de fragilidad en adultos mayores/La Jornada**

Aproximadamente 2.5 millones de personas adultas mayores en México (17% de la población total en este rango de edad) presenta un estado de "fragilidad", condición que se caracteriza por un deterioro funcional y biológico, estableció José de Jesús Rivera Sánchez, jefe del Servicio de Geriátrica del Hospital General de México de la Secretaría de Salud. El especialista expuso a La Jornada que, en el caso del HGM, alrededor de 90% de los pacientes de 60 años y más que se internan enfrentan esta situación, por lo que presentan cuadros infecciosos graves, además de padecimientos crónico degenerativos. Rivera Sánchez indicó que debido a la época invernal y la mayor presencia de enfermedades respiratorias, "las personas adultas mayores que tienen fragilidad no desarrollan una respuesta inmunológica tan eficiente ante la vacunación de males respiratorios. De tal manera que se han sobreinfectado hasta tres o cuatro veces, a pesar de haber sido vacunados en dos o tres ocasiones", particularmente por covid.

## **Proteína carbónica/Crónica**

Un equipo de investigadores chinos ha desarrollado un método para crear proteína usando metanol derivado del carbón con el fin de satisfacer la creciente demanda de alimento para animales. Se trata de la primera vez que la producción de proteína a partir del carbón es económicamente viable, explicó el profesor Wu Xin del Instituto de Biotecnología Industrial de Tianjin, de la Academia de Ciencias de China. La investigación sobre la síntesis de proteínas celulares a partir de metanol comenzó en la década de 1980. Sin embargo, debido a los altos costos, los productos proteicos sintetizados a partir de metanol no podían competir con la proteína de soja y no se han producido a gran escala", afirmó Wu en un artículo publicado en la revista científica *Biotechnology for Biofuels and Bioproducts*.

## **Maestros, rebasados por cursos en línea/Excélsior**

La mitad de los maestros de las escuelas rurales reportó ansiedad por no contar con medios y condiciones adecuadas para atender la educación a distancia durante la pandemia de COVID. Un nuevo estudio difundido por la Universidad Iberoamericana titulado *Consecuencias en el ejercicio de docentes rurales de México durante el cierre de escuelas por COVID*, señala que el 92% de los maestros está convencido de que el nivel de aprendizaje desarrollado por los alumnos, en comparación con un ciclo escolar normal, será menor.

### **Sigue vacunación contra covid/El Universal, 24 Horas, La Prensa**

Entre el 21 de diciembre de 2022 y de enero de este año, la Sedesa ha aplicado 601 mil 762 vacunas contra Covid del biológico cubano Abdala, detalló la dependencia. Además, en el periodo del de diciembre de 2023 al 7 de enero se han aplicado 37 mil 574 dosis de la vacuna rusa Sputnik-V. En un comunicado, la secretaría recordó que la campaña de vacunación contra Covid continúa en los centros de salud de las 16 alcaldías, a los que se puede acudir en un 8:00 14:00.

Aprueba CDMX despenalizar delito de peligro de contagio/Contra Réplica, El Universal

El Congreso de la Ciudad de México dio un paso significativo hacia la eliminación de la criminalización de personas con enfermedades de transmisión sexual, al despenalizar el delito de peligro de contagio. Con 42 votos a favor y dos en contra, se aprobó derogar el artículo 159 del Código Penal para el Distrito Federal y modificar los artículos 76 y 130. Este delito, que con lleva hasta 10 años de cárcel, será eliminado una vez que sea publicado en la Gaceta Oficial. La iniciativa busca superar la carga discriminatoria y estigmatizante que enfrentan las personas con VIH y otras enfermedades. El diputado Temístocles Villanueva explicó que el delito de peligro de contagio carece del principio de taxatividad y es discriminatorio. Temístocles Villanueva aseguró que es un delito discriminatorio.

### **Suman 14 muertes por influenza en temporada/El Financiero**

En las 13 semanas de la temporada invernal se acumulan ya 14 muertes por influenza, de las cuales cuatro se agregaron en la última semana, informó Lucía Reyes Veyna, titular de Epidemiología de la Secretaría de Salud de Zacatecas. Respecto a la vacunación contra la influenza, aunque el grupo blanco -adultos mayores, embarazadas e infantes- es el sector al que está dirigida la campaña es donde hay el mayor retraso de aplicación, advirtió Jorge Luis Saucedo Hernández, director del Centro Estatal de Vacunología de la SSZ. A la fecha, la SSZ debería tener 72% de avance, pero van en 67.1, lo que equivale a 10 mil dosis sin aplicar.

### **Anuncian Tarjeta Salud Contigo/El Universal, Reporte Índigo**

La Tarjeta de Salud Contigo permitirá todos los queretanos tener acceso los vicios médicos de manera gratuita y reducir la brecha entre los que tienen y los que carecen de seguridad social en el estado. Con ésta podrán acceder a consulta de medicina general, vacunas del esquema básico, consulta de medicina tradicional e intercultural, detecciones de cáncer cervicouterino, de mama, enfermedades crónicas, consulta de especialidades y subespecialidades, atención de urgencias, consulta por telemedicina y curaciones. El gobernador Mauricio Kuri González (PAN) presidió la presentación de este nuevo sistema y refirió que en lo que va de su administración se han implementado diversos programas y ejecutado acciones que han logrado sacar de la pobreza a 250 mil personas más de 28 mil de la pobreza extrema. No obstante, admitió que desde la desaparición del Seguro Popular, hay una gran necesidad de acercar los servicios de salud las personas más desprotegidas.

### **Condena renta de vientres/Excélsior, La Razón, Reforma, El Sol de México**

El papa Francisco pidió la "prohibición universal" de la maternidad subrogada y expresó que el camino hacia la paz exige el respeto de la vida "empezando por la del niño no nacido en el seno materno, que no puede ser suprimida ni convertirse en un producto comercial") Ayer, durante su discurso frente a los embajadores acreditados ante la Santa Sede. Francisco aseguró que la práctica de dicho proceso de fertilización ofende "gravemente la dignidad de la mujer y del niño y se basa en "la explotación de la situación de necesidad material de la madre" "Un hijo es siempre un don y nunca el objeto de un contrato añadió.

### **En México se realizaron 207 mil abortos legales de 2007 a mayo de 2023/Crónica**

Entre abril del 2007 y mayo de 2023, en México se practicaron un total de 207 mil 603 abortos legales por medio de medicamentos, de acuerdo con la Organización No Gubernamental Telefem, que brinda atención médica para interrupción legal del embarazo. La organización no gubernamental detalló que la interrupción con medicamentos combinados mifepristona y misoprostol, se realiza apoyada en evidencia de que esa opción farmacéutica ha reducido la tasa de muerte materna en el mundo, gracias a la seguridad que tiene el proceso. La OMS, recomienda este método como la primera línea de acción para el primer trimestre, pues cuenta con efectividad del 98% lo que lo posiciona en el primer lugar de seguridad. Los datos de Telefem indican que, en los últimos 17 años se han registrado 263 mil 267 abortos legales en el territorio mexicano. De ese total, 207 mil 603 casos usaron medicamentos; 51 mil 345 procedimientos se realizaron con aspiración manual endouterina y 3 mil 41 casos se atendieron con legrado.

### **Obesidad infantil/Reporte Índigo**

El senador José Erandi Bermúdez Méndez destacó que, de acuerdo con datos de la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición, la prevalencia de sobrepeso y obesidad en niños, niñas y adolescentes de cinco a 19 años en México es de 35.6%, lo que significa que uno de cada tres infantes de este rango de edad tiene sobrepeso u obesidad. Es por ello que presentó una iniciativa para que, en todos los niveles y grados de educación y enseñanza del país, la cultura física se promueva, fomente y estimule y realice por lo menos tres veces por semana en sesiones de una hora. La propuesta enviada a las Comisiones Unidas de Juventud y Deporte y a la de Estudios Legislativos, reforma el artículo 88 de la Ley General de Cultura Física y Deporte, y tiene el objetivo de desarrollar nuevas medidas para prevenir el sobrepeso y obesidad en niños, niñas y adolescentes.

### **Sufren adultos mayores más de 7 mil 800 agresiones en la ciudad de 2019 a 2023/La Prensa**

De enero de 2019 a julio de 2023 se han realizado 7,821 atenciones a personas mayores para proporcionar información, servicios y canalización de acuerdo con el tipo de violencia detectada (física, emocional, patrimonial, sexual, desalojos, abandonos) hacia las personas mayores, de las cuales el 66% de los casos fueron de violencia contra las mujeres mayores y el 34% contra hombres mayores. De acuerdo con la OMS, 2020 de cada 6 personas mayores sufre algún tipo de abuso. A partir del 23 de marzo de 2020, como parte de las medidas establecidas para frenar la propagación de contagios por COVID, este servicio se configuró para operar a distancia.

### **Protege tus oídos del frío/Reporte Índigo**

México disfruta de temperaturas generalmente moderadas en comparación con otros países, pero ello no implica que no se deba prestar atención a ciertos aspectos de cuidado, sobre todo en la época invernal. El frío provoca la contracción de los vasos sanguíneos que riegan las orejas y el oído, provocando que circule menos cantidad de sangre. Si la temperatura baja a menos de 0 grados, hay que tener cuidado de proteger las orejas, dado que se puede dañar la piel por el frío. En ese caso, se puede notar primero enrojecimiento o a veces palidez, "piquetes" en la piel, y entumecimiento.

### **¡Cuídate de estas enfermedades en 2024!/Eje Central**

19 de diciembre de 2023 se publicó un estudio en la revista Pediatrics, donde se cuenta el caso de una joven de 15 años que padeció parálisis de las cuerdas vocales causada por la infección del coronavirus SARS-CoV-2. Se trataba del primer caso reportado en una persona tan joven, pero ya se habían registrado algunos similares entre adultos. La causa era la misma: el virus no afectó tanto a las cuerdas vocales, sino a sus terminales nerviosas, lo que se conoce como un efecto neuropático. El equipo de investigación reportó el caso con la esperanza de que la comunidad médica estuviera al tanto de una de las más de 200 posibles secuelas de la infección de Covid, a cuyo conjunto de síntomas se ha llamado Covid larga o persistente, y que se presenta también en adolescentes e infantes, pues se han registrado alrededor de 15 millones de infecciones de Covid en menores, y es casi seguro que hay un subregistro. Después de que en 2020 y 2021 la pandemia de Covid fuera responsable de la mayor parte de las muertes, y sobre todo de los fallecimientos en exceso en muchos países como México, en 2022 las causas de muerte regresaron a su estado usual: las enfermedades cardiovasculares cobran casi 18 millones de vidas cada año, según la OMS.